

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP

Fuente: El Tiempo

Fecha: Miércoles 24 de diciembre de 2014

Página: A6

Año: 60

Nro.15.378

Descriptor: Saraguro, Wikis, identidad de indígenas, CapacRaymi, ritmos autóctonos.

Wikis guardias de la Navidad en Saraguro



En la comuna de San Vicente ayer inició la celebración en honor al Niño Jesús con la participación de niños y adultos

Entre saltos y ruidos chillones los Wikis, también conocidos como diablos en la cultura ancestral del pueblo de Saraguro, empezaron a celebrar el nacimiento del Niño Jesús.

Ayer las comunidades de este cantón de la provincia de Loja, iniciaron la conmemoración de la Navidad Andina que se prolongará hasta el viernes.

Como una especie de corte de honor, varios personajes de la época incaica que adoraban

al Inti o Sol, se apoderaron de los caminos vecinales de las parroquias de Saraguro para recibir al Niño Jesús. Las figuras se caracterizan por trajes llamativos en los que predominan cuatro colores: amarillo, azul, rojo y verde, estos personajes eran considerados los guardias de la fiesta que apoyan al Marcatayta y Marcamama, organizadores de la celebración.

“El amarillo hace relación al gran esplendor del sol, el azul a la pureza del cielo y las aguas, el rojo al incandescente fuego y el verde a la naturaleza” dijo Efraín Medina, un poblador del sector que por tercera ocasión participa como uno de los cuatro Wikis en la celebración que se llevó a cabo en la comuna de San Vicente la que se ubica a unos 10 minutos del centro cantonal.

Efraín manifestó que al Wiki durante la fiesta todas las personas lo respetan y hacen caso a lo que pida. Indicó que es un personaje que relaciona la bondad y la maldad del ser humano por lo que hace bromas, en cierto punto pesadas, a los asistentes a la celebración.

Dijo que el Marcatayta le pidió hace poco que participe como Wiki, lo que significa un honor para los hombres del cantón Saraguro, pues quien representa la figura debe ser fuerte y arriesgado.

Al famoso Wiki, símbolo de la cultura de Saraguro, lo acompañan en la fiesta figuras como: el oso, el león, entre otros animales domados por paileros o guías. Además de saraguais y guarmis representados por pequeños niños que entonan villancicos como Cláveles y rosas, Ya viene el niño, entre otras en honor al Niño Jesús que para la ocasión vestía de sombrero y poncho típico de la zona. A estos personajes se suma los Ajas que también se los cataloga como demonios dentro de la ironía de la conquista española a los pueblos incas. Todos estos actores se conjugan para celebrar la Navidad Andina en la casa del Marcatayta.

Marcatayta, dueño de la fiesta

En esta ocasión en la comuna de San Vicente el Marcatayta es el exdiputado Luis Macas acompañado de su esposa Alicia Vacacela como la Marcamama.

El Marcatayta Macas resaltó la participación de los Wikis que se conforman por estudiantes secundarios y universitarios que son parte esencial de la celebración que sincroniza las creencias occidentales con las ancestrales. Dijo que desde el 15 de diciembre preparan la fiesta que inició el domingo que pasó con el KapacRaymi o fiesta de agradecimiento por el surgimiento de semillas previo a la fiesta de la Navidad Andina que se realiza por cuatro días.

Macas expresó que el papel que cumple como Marcatayta es unir a la comunidad en la celebración que hoy se caracterizará por el consumo de miel y dos sopas de grano y puerco.

Caldos de granos

A la par de las danzas y música autóctona se brinda a los participantes un caldo que lleva granos mezclados con agua y carne de res que se ingiere en una vasija de barro sin necesidad de cuchara. Este plato se ofrece acompañado de la chicha que se repite por innumerables ocasiones.

Alejandrina Macas, quien preparó el platillo, manifestó que este alimento y el cuy son característicos de la Navidad. Mencionó que se preparan varias ollas de caldo con la ayuda de los moradores que aportan para su elaboración.

Dijo que esta comida se ofrece a cualquier persona que desee compartir de la fiesta. (BPR)
(I)

Saraguro.